

Amortización. Esta palabra significó primitivamente extinción ó compra de una deuda ó de un derecho. Se llamaba así particularmente, en la antigua monarquía, el derecho que debían pagar al rey, ó á los particulares interesados, las gentes de *mano muerta* para poder poseer inmuebles. Despues se ha dado el mismo nombre al medio empleado para *amortizar* ó disminuir de un modo progresivo la deuda pública. Roberto Walpole creó con este fin en Inglaterra una caja de Amortización. Machault hizo adoptar la misma medida para Francia en 1749; fué aplicada en 1764, funcionó mal aun despues de las sábias reformas de 1784, luego se restableció en 1799 en tiempo del consulado; pero la caja de Amortización se desvió de su objeto y solamente la ley de 28 de abril de 1816 fué la que la constituyó formalmente. Destinada solo á la compra de la deuda, colocada bajo la vigilancia de una comision independiente, bastante dotada por la ley de 25 marzo 1817, ha funcionado de un modo regular hasta 1848. Desde 1816 á 1848 la caja de Amortización de Francia ha comprado ó retirado de la circulacion por 80,950,700 francos de renta, que han costado 1,633,474,088 francos, representando un capital nominal de 2,096,143,116 francos.

Amos, uno de los doce profetas menores, era pastor en la colina de Tecué, cerca de Jerusalen; profetizó en tiempo de Oasias, rey de Judá, y de Geroboam II, rey de Israel, condenado á muerte por un sacerdote de Bethel. Sus nueve capítulos se distinguen por un lenguaje de una poesía tosea.

Amour (SAINT). V. SAINT AMOUR (GUILLERMO).

Amoy. V. EMUY.

Ampelio (LUCIO), escritor latino, vivía probablemente en el sig. III, es el autor de una obra en 50 capítulos, *Liber memorialis*, que contiene nociones claras y precisas acerca de la naturaleza, la astronomía, la geografía, la historia. Se halla traducido en la coleccion Panckoucke.

Ampelusia, cabo de la antigua Mauritania, en la entrada occidental del estrecho de Gades, llamado así á causa de la belleza de sus viñas; hoy cabo Espartel.

Ampere (ANDRÉS MARÍA), nació en Lyon en 1775, muerto en Marsella en 1836, hijo de un negociante estimado que murió víctima de la Revolucion en 1793, se educó sin maestro en una aldea de las cercanías de Lyon y desde muy jóven, aficionado á la lectura, de una memoria extraordinaria, de una rara inteligencia en las ciencias matemáticas, dió repetidas pruebas de un talento superior y singular. Casado en 1799, profesor de física en la escuela central de Bourg en 1801, publicó su primer libro: *Consideraciones sobre las probabilidades matemáticas del juego*, en Lyon, 1802. Este libro fué apreciado por Delambre, que lo hizo nombrar profesor de matemáticas en el Liceo de Lyon y luego pasante de análisis en la Escuela politécnica, en 1805. Desde entónces, en medio de sus numerosos trabajos sobre las ciencias matemáticas y físicas se entrega con pasion, en la sociedad de Auteuil, á los estudios filosóficos; llega á inspector general de la Universidad en 1807, profesor de análisis en la Escuela politécnica y miembro del Instituto en 1814. En 1820, los descubrimientos de Aersted sobre el electro-magnetismo dieron á Ampere la ocasion de hacer descubrimientos mas notables aun sobre la electro-dinámica y le hicieron encontrar los principios de la telegrafia eléctrica. Su inteligencia curiosa y excitada le habia hecho abrazar con entusiasmo todos los ramos de la ciencia; trató de presentar la clasificacion razonada y metódica de todas las ciencias en su *Ensayo sobre la filosofia de las ciencias*, 1834. Miembro de todas las Academias sábias de Europa, profesor de física en el Colegio de Francia, murió en una de sus inspecciones á las universidades, en Marsella. « Pasó por un tipo de distraccion, pero en él la distraccion procedía, no de la vagancia, sino de la preocupacion del ánimo. » Sus muchas y sábias memorias se han publicado en el *Diario de la Escuela politécnica*, en los *Anales de química*, en las *Memoorias de la Academia de ciencias*, etc.

Ampere (JUAN JACOBO ANTONIO), hijo de Andrés María, nacido en Lyon el 12 de agosto de 1800, muerto en 1864, mostró desde su mas tierna edad viva pasion por la literatura extranjera, se hizo hombre frecuentando la escogida sociedad, cuyo centro era madama Récamier, y escribió en el *Globo* y en la *Revista francesa*. Abrió en Marsella un curso de literatura (1830),

cuando la revolucion de Julio le hizo volver á Paris. Despues de haber reemplazado en la Sorbona á Faurel y al Sr. Villemain, sucedió á Andrieux en la cátedra de historia de la literatura francesa en el Colegio de Francia (1833). Ha reasumido sus lecciones en la *Historia literaria de Francia antes del siglo XII*, Paris, 1839-1840, 3 vol. en 8º, é *Introduccion á la historia de la literatura francesa en la Edad media*, 1841. Miembro de la Academia de las Inscripciones (1842), de la francesa (1847), Ampere visitó muchos países desde Noruega á Italia, de la Nubia á la América del Sur, estudiando por todas partes como arqueólogo, filósofo ó poeta, refiriendo despues con gran talento sus viajes y estudios en la *Revista de Ambos Mundos*. Reunió muchos de sus artículos bajo el título de *Literatura y viajes; Paseos en América*, etc. Escribió: *La Grecia, Roma y Dante, estudios literarios tomados de la naturaleza; la Ciencia y las letras en Oriente; César, escenas históricas*, y principalmente la *Historia romana en Roma*, 4 vol. en 8º. Ampere fué uno de los sabios de mas talento y uno de los viajeros mas agradables de su época.

Ampfing, aldea de Baviera, á 10 kil. N. O. de Muhlford; célebre por la victoria de Luis V de Baviera contra Federico de Austria (1322), y por el combate glorioso de 1800, en el cual Moreau preludió el triunfo de Hohenlinden.

Ampo ó Ampis, ciudad de la antigua Babilonia, cerca de Terebon; Darío I trasportó á ella á los Milesios hácia 498 ant. de J. C.

Ampolla (SANTA), probablemente de la palabra latina *Ampulla*, que designaba una especie de redomita para conservar aceite, vino ó vinagre; este era el vaso en que estaba encerrado el óleo santo que servía para consagrar los reyes de Francia. Segun las rancias tradiciones contadas por Hincmar y despues por Guillermo el Breton, un ángel la habia traído del cielo en el momento del bautismo de Clovis. Se conservaba cuidadosamente en Reims en un relicario de oro cerrado en cristal, y el aceite que contenía era inagotable, pero parecia disminuir cuando la salud del rey se resentía. Luis XI se la hizo traer á Plessis junto á Tours, en la esperanza de prolongar su vida. El convencional Rhul la rompió en la plaza pública en 1793, algunos pedazos salvados, por milagro, segun dicen, sirvieron para consagrar á Carlos X en 1825.

Ampleuis, pueblo de Francia en el partido y á 35 kil. de Villafranca (Rhône ó Ródano), junto al Rahins, fábricas de telas de lino, percales, muselinas y cotonadas llamadas *Garras*; 6,444 hab.

Ampsagas (UED-EL-KEBIR ó RUMMEL), rio de Africa, pasaba por Cirta y separaba la Numidia de la Mauritania Cesariana.

Ampsanceti Lacus, lago del antiguo Lacio, del cual se exhalaban vapores melfíticos; habia cerca de allí un templo de la Diosa Meftis; hoy *Lago Mufiti* ó de *Ansante*.

Ampuis, pueblo de Francia en el partido de Lyon (Ródano), y á 34 kil. en la orilla del Ródano; vinos célebres llamados de *Côte Rotie*; 2,000 hab.

Ampurdan ó Lampurdan, país de España en el llano de Ampurias (Cataluña).

Ampurias (Emporia), puertecito de Cataluña (España), á 40 kil. N. E. de Gerona, junto al Llobregat; 2,000 habitantes. Depósito de los Marselleses, estuvo en auge durante la dominacion Romana. El conde de Rosellon usaba en el siglo IV el nombre de conde de Ampurias (*Impuriarum comes*); este conde tuvo sus señores particulares hasta 1321, en que se reunió al Aragon.

Amretsir, ciudad del Pendjab, en el Indostan, cerca de un canal derivado del Ravi, á 60 kil. E. de Lahore. Llamada primero *Tchack*, luego *Ramdaspur*, ha tomado el nombre de *Amretsir* (cuenca del abrevadero de la inmortalidad) de un estanque sagrado en medio del cual se halla el templo de Guru-Govind-Singh, el guerrero legislador de los Seikes. Amretsir es la ciudad santa de este pueblo, grande, irregular, rodeada de espesas fortificaciones. Se encuentra entre ellas la gran fortaleza de Govindghur, levantada por Bunjeet-Singh. Es el depósito de la sal mineral de Miani, de los chales, del azafran, etc., del Indostan. Segun unos, la pob. es de 50,000 hab. poco mas ó menos, segun otros, se eleva hasta 120,000.

Amri, rey de Israel de 918 á 907 ant. de J. C.; fué proclamado por el ejército despues de la muerte de Ela; derrotó al asesino Zambri, en Tera, y le obligó

á quemarse. Venció al usurpador Tehni; fué tan impío como valiente y construyó la ciudad de Samaria. Tuvo por hijo á Acab.

Amrooah, gran ciudad del Indostan en el centro de la prov. de Delhi; en sus alrededores se ven hermosos plantíos de algodón y cañas dulces.

Amru-Ben-el-Ass, primeramente enemigo encarnizado de Mahoma, llegó á ser uno de los mas ilustres capitanes del Islamismo. Sin esperar las órdenes del Califa Omar, hizo la conquista de Egipto contra los Griegos de Heraclio (638-640), gobernó con talento, hizo próspero el país y construyó un canal del Nilo al mar Rojo. Se declaró partidario de Moawiah contra Ali, le hizo triunfar y murió en 663.

Amschaspands, buenos genios luchando sin cesar bajo los auspicios de Ormuz contra los Devs en la religion de Zoroastro.

Amsdorf (NICOLÁS DE), teólogo aleman (1483-1565), fué uno de los primeros y mas celosos partidarios de Lutero, predicó la Reforma en Magdeburgo, en Goslar, ocupó la silla episcopal de Naumburgo (1542-1547), se retiró á Magdeburgo y concurrió á la fundacion de la universidad de Jena (1558).

Amstel, rio de Holanda, formado del Drecht y del Midrecht, pasa por Amsterdam, que le da su nombre, y desagua en el golfo de la Y.

Amstelodamum, nombre latino de Amsterdam.

Amsterdam, una de las capitales de los Países Bajos á la embocadura del Amstel en el golfo de la Y, á los 52º 22' 17" lat. N. y 2º 33' long. E. á 500 kil. N. E. de Paris. Construida en medio de pantanos sobre estacas, puede por medio de sus presas ó esclusas inundar todo el país que la rodea; muchos canales guarnecidos de hileras de árboles la atraviesan, formando 90 islas que comunican por 280 puentes, de los cuales el mas hermoso es el del Amstel, que tiene 220 m. de largo y 70 de ancho; los canales están llenos de un agua salobre, casi inmóvil y que no es potable; se hace uso del agua del Vecht y aun de la del Rin que se hace venir de Utrecht. Las casas están construidas con ladrillos, pintados de diversos colores; los mas hermosos edificios son: el Palacio, antigua casa consistorial, construida sobre 13,659 estacas, la Bolsa, los edificios del Almirantazgo, el Arsenal, el palacio de la compañía de las Indias, la Iglesia de San Nicolás (antigua iglesia) y la de Santa Catalina (moderna), donde se halla el sepulcro de Ruyter, etc. Se fabrican muchas clases de telas, porcelana, productos químicos, tabaco, quincalla, ruolz y todo lo que es necesario á la marina; se cortan las piedras preciosas; se destila mucho curazao, coñac, ginebra; su comercio es inmenso y su giro una especie de regulador. Para evitar la difícil navegacion del Zuyderzée y la gran barra del Pampus, se abrió (1819-1825) un magnífico canal con esclusas que concluye en Nieuwe-Diep, junto al Helder, frente al Texel; conduce los mayores buques en 24 horas; 290,000 hab., de los cuales 21,000 son judíos. — En el siglo XII no era mas que un pequeño castillo llamado Amstel, al lado de una aldea de pescadores; su señor, Gilberto II, hizo de él una ciudad que el conde de Holanda Guillermo III reunió á sus dominios en 1296; tuvo una constitucion municipal en 1340 y se fortificó en 1482. Se unió á las provincias sublevadas contra Felipe II, en 1578; fué asilo de todos los extranjeros que huían de la tiranía y llegó á ser muy floreciente despues de cerrarse el Escalda, que arruinó á Ambéres (1648). Los Franceses, en tiempo de Pichegru, entraron en Amsterdam, 1795; en 1810 fué capital del depart. francés del Zuyderzée y aun cuando no sea la residencia del gobierno, es la primer ciudad de los Países Bajos. Patria de Espinosa, de Swammerdan, de los pintores van de Welde, del poeta Vondel y otros.

Amsterdam (NUEVA), fortaleza y puerto de la Guyana inglesa, cerca de la embocadura del Berbice; 6,000 hab.

Amsterdam (Isla de), en el Océano glacial Artico, junto á Spitzberg; en el sig. XVII fué una estacion de balleneros holandeses.

Amsterdam (Isla de), la mas setentrional del Archipiélago de Lieu-Kieu.

Amsterdam (Isla de), en la costa N. O. de Ceylan.

Amudaria. V. DJIHIM ó Oxos.

Amulio, hijo de Procas, rey de Alba, destronó á su hermano Numitor, consagró á su sobrina, Rea Silvia, al culto de Vesta, é hizo exponer sobre el Tiber los dos hijos que tuvo de Marte, Rómulo y Remo, que despues le mataron y devolvieron el trono á Numitor, 754 ant. de J. C.

Amur ó Amor, llamado *Saghaline-ula* (rio negro), por los Manchús, *Hé-long-k'iang* (rio de la serpiente negra) por los chinos, rio tributario del mar del Okhotsk, está formado por la reunion del Onon y del Kerulen ó Argun; atraviesa los montes Khing-ghan, corre del O. hácia el S. E., luego sube hácia el N. y concluye en un gran golfo que encierra la isla Tarakai. Su corriente, que es de mas de 3,000 kil. es mansa, profunda y navegable en todos tiempos; sus orillas, adornadas de magníficos bosques. Los Rusos se apoderaron de la orilla izquierda y de su embocadura en 1855; en la orilla derecha está la Manchuria china. Los principales rios que en él desaguan son, por la derecha el Usuri y el Sungari y por la izquierda el Chilka.

Amur. Los Rusos han formado poco há dos provincias nuevas al E. de la Siberia: la del Litoral y la del *Amur*, que está situada entre los montes Jablonoi y el rio Amur: tiene, á lo que dicen, 282,000 kilómetros cuadrados de superficie; posee ricos y hermosos bosques; los valles, regados por corrientes de agua, son fértiles; los colonos militares y las fortalezas pueblan y protegen esta nueva provincia; los barcos de vapor surcan el rio. La cabeza de partido es *Blagovestchensk*, en la confluencia del Amur y del Zeza; Albazin es una fortaleza antigua sobre el rio Amur.

Amur (DJBEL), uno de los principales promontorios del Atlas mayor en el limite de las prov. de Argel y de Oran; algunas cimas tienen una elevacion de 1,600 m.; el *Chelif* y el *Ued-Djedi* nacen allí. Hay muchos montes, encinas verdes y otras que dan bellotas dulces. Muchas aldeas habitadas por árabes de noble raza, forman la tribu ó aghalik del Djebel-Amur. Esta comarca la exploró el general Marey Monge, en 1844, y el general Renaud en 1847.

Amurates I ó Murad, sultan otomano, sucedió á su padre Orkhan en 1360, se apoderó de Andrinópolis, de la que hizo su capital, 1366, conquistó fácilmente las provincias griegas de la Tracia, Macedonia, Albania; pero encontró mas resistencia en los Búlgaros, mandados por Sisman y en Lazar, kral de Serbia. Ganó segun se dice 37 batallas; vencedor en Kossova (Casovia) fué asesinado en el campo de batalla por Miloeh, yerno de Lazar (1389). Concluyó la organizacion de los genizaros é instituyó la caballería de los *spahis* del estandarte sangriento.

Amurates II, sultan otomano, hijo y sucesor de Mahomet I (1422), tuvo que luchar desde luego contra Mustafá, hijo de Bayazeto I, á quien el emperador Manuel habia excitado contra él, y luego contra uno de sus hermanos. Para vengarse puso sitio á Constantinopla, pero no pudo tomarla; tomó muchas ciudades á los Griegos en el mar Negro y cerca del Estrimon; á los Venecianos Tesalonica, en 1429, despues á Janina en Albania (1431). Pero tuvo que luchar principalmente contra el húngaro Juan Huniade y contra Escanderberg, príncipe de Albania. En 1444, Ladislao, rey de Polonia y de Hungría, y Huniade, al frente de un ejército de Húngaros, Polacos y Búlgaros, fueron vencidos en Varna, y el rey cayó muerto en el combate. En 1448, Huniade, vendido por los Válcas, fué tambien vencido en la gran batalla de Kosova. Amurates, que habia abdicado dos veces para vivir en un descanso sensual, fué llamado por dos veces al trono, amenazado por los enemigos ó por las sublevaciones de los genizaros; murió en 1451. Este es el padre de Mahomet II.

Amurates III, sultan de los Otomanos, sucedió á su padre Selim II en 1574, hizo estrangular á sus cinco hermanos, combatió á los Persas y les tomó, en el tratado de 1590, la Georgia, el Kurdistan, el Chirwan, Tauris; subyugó á los Maronitas del Líbano y tuvo que reprimir muchas revoluciones de genizaros y muchos usurpadores. Para contener la desorganizacion del Imperio hizo atacar á la Hungría; los archiduques de Austria Matías y Maximiliano fueron batidos, pero el gran visir salió mal parado delante de Komorn. Murió en 1595.

Amurates IV, sultan de los Otomanos, sucedió á su tio Mustafá en 1623; su reinado, turbado por sublevaciones de genizaros y de pachás y por guerras en Transilvania para sostener á Betlem-Gabor, es notable principalmente por la conquista de Bagdad, en 1638. Amurates, hombre enérgico pero cruel, trató de rege-

nerar el Estado; promulgó ordenanzas terribles contra los fumadores de opio y de tabaco, pero despues de haber castigado con la muerte á los borrachos, se entregó con exceso á la embriaguez, fué todavía mas cruel, y murió en 1640.

Amyot (SANTIAGO), nació en Melun en 1513, murió en Auxerre 1593, pobre estudiante en Paris, maestro en artes, obtuvo por el influjo de Margarita de Navarra una cátedra de griego y latin en la universidad de Bourges, la desempeñó 10 años, tradujo primero la novela griega de *Teágenes y Cariclea*, luego las primeras *Vidas de los hombres ilustres* de Plutarco. Francisco I le dió la Abadía de Bellozane. Mientras traducía los libros XI á XVII de *Diodoro de Sicilia* (1554) y los *Amores pastoriles de Dafnis y Cloe* (1559), y asistía con el cardenal de Tournon al Concilio de Trento, se ocupaba especialmente del libro que ha hecho su reputacion, la traduccion completa de las *Obras de Plutarco*; publicó las *Vidas de los hombres ilustres* en 1559, y las *Obras morales* en 1574. Preceptor de los hijos de Enrique II, nombrado por Carlos IX limosnero (1560), obispo de Auxerre (1570), y por Enrique III comendador de la Orden del Espiritu Santo, colmado de favores y de ricos beneficios, tuvo en sus últimos años tristes luchas con sus diocesanos. El francés de Amyot, ingenuo, dócil, armonioso, de un carácter franco y natural, ha enriquecido la prosa nacional con los mas bellos adornos de la lengua griega; sus traducciones populares desde el primer día constituyen uno de los monumentos mas curiosos del sig. XVI y han ejercido la mas feliz influencia en el desarrollo de la literatura francesa.

Amyraut (MOISÉS), teólogo protestante, nació en Bourgueil, Turena (1596), murió en Saumur (1664), dónde fué cura protestante y profesor de su universidad, en 1633. Habría querido reunir las diferentes sectas del protestantismo y ha dejado muchas obras en las cuales se muestra teólogo y moralista distinguido. Escribió la *Vida de Fr. de la Noue*, Leiden, 1661 en 4º.

Ana, nombre derivado del hebreo *Hana*, ser gracioso.

Ana (SANTA), esposa de San Joaquin, fué madre de la Virgen Maria. Se celebra su fiesta el 26 de julio.

Ana Perena. V. ANNA PERENNA.

Ana de Rusia, hija del duque Yaroslaw, casó con el rey de Francia Enrique I y fué madre de Felipe I, á mediados del siglo XI.

Ana Comneno, hija del emperador Alejo I (1083-1148), sabia y ambiciosa conspiró contra su hermano Juan para colocar á su marido en el trono, que era el negligente Nicéforo Briennio, y escribió la *Alexiada* ó biografía de su padre, obra en 15 libros, difusa, pedante, pero curiosa. La mejor edicion es la de Schopen, Bonn, 1839, 2 vol. en 8º. Traducida al francés por el presidente Cousin.

Ana de Francia, hija mayor de Luis XI, nacida en 1462, mujer de Pedro de Beaujeu, duque de Borbon; estuvo encargada por su padre de gobernar el reino durante la menor edad de su hermano Carlos VIII (1483). Desbarató, con su talento y energia, las pretensiones de los nobles en los Estados generales de Tours (1484); triunfó del Duque de Orleans en la guerra Loca y en la batalla de Saint-Aubin (1488) y preparó la reunion de la Bretaña á Francia (1491). Pero al fin de su vida pensó tal vez demasiado en los intereses de su hija Susana de Borbon y en los de su yerno el famoso condestable. Murió en 1522 en el palacio de Chantelle.

Ana de Bretaña, nacida en Nantes en 1476, heredera del ducado á la muerte de su padre Francisco II (1488), despues de haberse casado por poderes con Maximiliano de Austria, se vió obligada á casarse con Carlos VIII (1491). Hermosa, instruida, inteligente, gobernó la Francia durante la expedicion de Italia; á la muerte del rey (1498), se retiró á Bretaña y es la primera de las reinas que vistió de negro el duelo de su marido. Luis XII casó con ella, en Nantes, el 8 de enero 1499 y sufrió la influencia de una reina amada é imperiosa; se le han podido echar en cara los tratados de Blois (1504), la injusta venganza que tomó del mariscal de Francia Gyé; pero protegió las artes y las letras y tuvo una verdadera corte de damas nobles y de gentilhombres distinguidos. Su libro de horas, ó devocionario, es uno de los mas preciosos manuscritos del siglo XVI. Su hija mayor, Claudia, casó con Francisco, duque de Angulema, despues Francisco I; la segunda, Renata, estuvo casada con

el duque de Ferrara. Murió en el palacio de Blois en 1514.

Ana de Hungría, hija de Ladislao VI, rey de Polonia y hermana de Luis II, rey de Hungría y de Bohemia, llevó sus coronas á su marido Fernando de Austria en 1527. Defendió valerosamente á Viena contra Soliman (1529), y murió en 1547.

Ana de Austria, hija mayor de Felipe III de España, nació en 1602, casó con Luis XIII (25 de diciembre de 1615), fué mucho tiempo tratada con frialdad por su marido, principalmente despues de la conspiracion de Chalais (1626), y se opuso mas de una vez á la política de Richelieu. Madre de Luis XIV, en 1633, recobró alguna influencia, fué regente absoluta en 1643 y dió todo el poder á Mazarino, con quien casó quizás en secreto. Despues del tratado de Westfalia (1648) y la guerra de la Fronda, entregó el poder á su hijo y murió en 1666.

Ana, reina de Inglaterra, nacida en 1664, segunda hija de Jacobo II y de Ana Hyde, á su vez hija de Clarendon, fué educada en la religion anglicana y casada con el príncipe Jorge, de Dinamarca, en 1683. Dominada por Marlborough y su mujer, la débil princesa aceptó la revolucion de 1688 y el trono de Inglaterra despues de la muerte de Guillermo III (1702), á pesar de su afecto por su padre y por su hermano el pretendiente. Los whigs gobernaron en su nombre y sostuvieron contra Luis XIV la terrible guerra de Sucesion, gloriosa y ventajosa para Inglaterra; la desgracia de la duquesa y del duque de Marlborough trajo al poder el ministerio tory de Bolingbroke y de Oxford y se hizo la paz de Utrecht (1713); ella dejaba á Inglaterra Gibraltar, Menorca, etc. Durante la guerra, Escocia se habia reunido definitivamente á Inglaterra (1707), para formar la Gran Bretaña. A pesar de una deuda considerable, el reino aumentaba en poderío y en consideracion; la literatura inglesa habia brillado con Pope, Prior, Addison, Swift, Steele, Congreve, Tomson, etc. Las intrigas de los jacobitas fracasaron ante la oposicion del país, y á pesar de las simpatías de la reina, la corona quedó asegurada en la línea protestante de la casa de los Estuardos (1714). Ana murió el mismo año, dejando el trono á Jorge de Hanóver, biznieta por su madre Sofia, de Jacobo I.

Ana Ivanovna, hija de Ivan V, hermano mayor de Pedro el Grande, nacida en 1693, viuda del duque de Curlandia Federico Guillermo, fué proclamada por el partido de los grandes del reino emperatriz de Rusia, á la muerte de Pedro II en 1730; rompió muy pronto el acta que limitaba su poder, se proclamó *autócrata* y se dejó gobernar por Ostermann, Munich, y principalmente por el favorito Biren, á quien hizo duque de Curlandia. Los Dolgoruki fueron desterrados, entregados á los suplicios; se dice que diez mil personas perecieron en el cadalso y que veinte mil fueron deportadas á Siberia. En el exterior la Rusia intervino en los asuntos de Polonia, sosteniendo victoriosamente á Augusto III contra Estanislao Lecinski; Munich batió á los Turcos, que firmaron la paz de Belgrado (1739). Ana, princesa débil y sensual, tuvo por sucesor, en 1740, á su sobrinito Ivan Antonovitch.

Ana Petrovna, hija mayor de Pedro el Grande, nacida en 1706, casó en 1725 con el duque de Holstein-Gottorp, del cual tuvo por hijo á Pedro III. Desterrada por Pedro II á Mentchikof, murió en Kiel.

Ana de Cléveris. V. ENRIQUE VIII.

Ana (Orden de SANTA), instituida por Carlos Federico de Slesvig-Holstein en 1735, en honor de su mujer Ana, hija de Pedro el Grande, no llegó en realidad á ser una orden rusa hasta 1796, al advenimiento de Pablo I. Sus insignias son una cruz esmaltada de cuatro brazos, pendiente de una cinta encarnada con una raya amarilla; hay cinco clases, la última medalla está reservada para los soldados.

Ana (SANTA), rio del Bajo Canadá, desagua en el San Lorenzo por la parte alta de Quebec, despues de recorrer 190 kil.; las pendientes rápidas impiden su navegacion.

Ana (SANTA). V. AURAY.

Ana. V. ANAH.

Anabaptistas, es decir, *que bautizan segunda vez*, secta religiosa que hicieron nacer las predicaciones de Lutero y sobre todo su libro de la *Libertad cristiana*. Nicolás Stork, despues Carlstadt y Tomás Munzer, extralimitando las doctrinas de su maestro, predicaron la necesidad de un segundo bautismo á la edad de la razon, la independencia en materia religiosa

y muy pronto la igualdad absoluta y la comunidad de bienes. Invocando la Biblia mas bien que el Evangelio, excitando á los desgraciados campesinos de la Turingia, de la Franconia y de la Suabia con las palabras de un misticismo exaltado, empezaron una verdadera guerra social y esparcieron la desolacion en una gran parte de Alemania. Munzer y sus ciegos compañeros fueron exterminados, cerca de Frankenhausem, por los luteranos, reunidos á los católicos (1525). Entónces los anabaptistas se dispersaron por Suiza, Alsacia, Holanda; despues de haber intentado apoderarse de muchas ciudades, de Amsterdam, donde se les impusieron horribles suplicios desde 1533, se establecieron como amos en la ciudad episcopal de Munster; tuvieron por jefes á Juan Matías y á Juan Bocoold, que se hizo proclamar rey de la nueva Sion (V. *Matías y Juan Bocoold*), y consternó la Alemania con los horrores del brutal comunismo que quiso establecer (1533-1535). Despues de la toma de Munster, los anabaptistas, perseguidos tambien por los católicos y por los protestantes, se dispersaron en muchos países de la Alemania, en Frisa, en Bohemia, en Moravia, despues en Holanda y en Inglaterra, donde formaron sectas numerosas; menonitas, hermanos moravos, cuáqueros, baptistas, etc., que no pensando mas que en regenerar la sociedad de aqui bajo al pensar solo en el cielo, se redujeron á interpretar, cada uno á su modo, los dogmas del Bautismo y de la Encarnacion.

Anabara, rio de la Siberia en el gobierno de Tobolsk, desagua en el Océano glacial despues de recorrer 600 kil.; á su embocadura se le reune el Olen y Olla.

Anaberg, ciudad del reino de Sajonia á 40 kil. S. O. de Freiberg; fabricas de encajes y de cintas, minas de plata y de hierro en los alrededores; hermosa y rica iglesia protestante de Santa Ana; 10,000 hab.

Anacaona, mujer de Caonabo, uno de los caciques de Haiti, á la llegada de los Españoles, en 1492; tenia fama de hermosa y de poetisa. Despues que pereció su marido, ella fué traicionadamente condenada á muerte por el gobernador Ovando. Llamábanla *Flor de oro*.

Anacapri, poblacion de la isla de Capri (Italia), escarpada de tal manera que no puede subirse á ella mas que por una escalera, la *Scalinata*, de 552 escalones cortados en la roca. Ruinas de edificios construidos por Tiberio.

Anacárisis (*Anacharsis*), sabio de la Scythia ó Escitia, fué á Atenas hácia 590 ant. de J. C. y se hizo amigo de Solon; visitó las otras comarcas de la Grecia; pero de regreso á su patria, habiendo querido introducir en ella los misterios de Cibeles, que habia admirado en Cizico, fué asesinado por su hermano el rey Saulio. Su sabiduría y las máximas que se le atribuian fueron muy célebres en la antigüedad. — El *Joven Anacárisis*, cuyo viaje ha contado Bartelemy, es el supuesto descendiente de este personaje.

Anacleto (SAN), papa, murió en 109; se le da el título de mártir y se celebra su fiesta el 13 de julio. Muchos lo han confundido equivocadamente con San Cleto.

Anacleto (PEDRO DE LEON), nieto de un judío convertido, fué nombrado cardenal por Calisto II y legado en Francia. Antipapa desde 1130 á 1138, obligó á Inocencio II á salir de Roma; le sostuvo el rey de Sicilia, Rogerio, pero la cristiandad le abandonó, los concilios de Reims le condenaron y la elocuencia de San Bernardo le apostrofó.

Anacoretas. V. MONJES.

Anacreonte, poeta lirico de Teos, en Jonia, nació por los años 590 ant. de J. C.; murió en 475; fué el amigo favorito de Policrato, tirano de Samos y acogido con honor por el hijo de Pisistrato, Hiparco, en Atenas, donde conoció á Simónides de Ceos; despues volvió á Teos. Pero la sublevacion de la Jonia le obligó á retirarse á Abdera; quizás volvió á Teos para morir ahogado con una pepita de uva. Anacreonte ha cantado las Musas, Baco y el Amor, y sus cantos tenian siempre cierta dignidad que admiraban los Griegos. Las *Odas* publicadas por la primera vez por Estienne, en 1554, no son probablemente en su mayor parte sino imitaciones de Anacreonte. Sus *Epiграмas*, que tienen un carácter de mas serio origen, se han coleccionado en los fragmentos auténticos, despues de las odas llamadas de Anacreonte, en las ediciones de Fischer (1793), de Brunck (1778 y 1786), de Boissonade (1823), de Bergk (1834). Anacreonte ha sido con frecuencia traducido é imitado en prosa y verso.

Anactorio (ruinas en las cercanías de Vonitza), ciudad de la Acarnania, á la entrada del golfo de Ambracia, colonia corintia. Augusto trasportó los habitantes á Nicópolis, despues *Accio*.

Anadir, rio de Siberia, baja de los montes Stanovoi del O. al E., y concluye en el golfo de Anadir, formado por el mar de Behring al S. del estrecho de aquel nombre, despues de recorrer mas de 800 kil.

Anafesto (PABLO LÚCAS), fué el primer dux de Venecia, de 697 á 717, é hizo reconocer la independencia de la nueva república por el rey de los Lombardos Luitprando.

Anafi (*Anafos*), una de las Cícladas, al E. de Tera, pertenece á la Grecia. Recibió una colonia dórica y rendia un culto particular á Apolo.

Anagni (*Anagnia*), ciudad de los ant. Estados de la Iglesia (Italia), á 20 kil. N. O. de Frosinone. Obispado, antiguamente capital de los Hérnicos; patria de Bonifacio VIII, que fué ultrajado en ella; 5,500 hab.

Anah, ciudad del vilayeto de Bagdad (Turquia de Asia), en una deliciosa posicion á la orilla izquierda del Eufrates; allí es donde las caravanas de Alepo á Bagdad pagan un tributo á los Arabes por pasar el rio. Se supone que es la patria de Jeremías, fué casi destruida por los Vahabitas en 1807.

Anahuac, nombre de la meseta central de Méjico. V. MÉJICO.

Anaitis, diosa adorada especialmente por los Lidios y los Armenios; los Griegos la han comparado á Venus ó á Diana. Sus fiestas eran impúdicas y furiosas; se celebraban en el *Anaitis*, país de la Armenia mayor, próximo al lago *Anaitico*, no muy distante del Eufrates.

Anaklia ó **Anacria**, ciudad de la Imeretia rusa, al S. del Cáucaso, puerto del mar Negro en la embocadura del Inguri; hace algun comercio. Parece que son las ruinas de la antigua Heráclea.

Anamanos (*Anamani*), pueblo de la Galia Cispadana (Italia), entre los Boyos y los Lingones al E., los Ligurios Estatielos al O. Fundaron probablemente la ciudad que colonizaron los Romanos bajo el nombre de *Placentia* (*Plasencia*).

Anambas, islas de la Malesia en el mar de China, al O. de Borneo; la gran Anambas parece que es la única habitada.

Ananias, uno de los tres jóvenes hebreos echados á un horno ardiendo por Nabucodonosor y salvados milagrosamente.

Ananias y su mujer **Safira**, cristianos de Jerusalen; engañaron á los Apóstoles, guardando una parte del precio de sus posesiones, que habian prometido poner en comun para la sociedad de los fieles. Heridos de muerte en virtud de las palabras de San Pedro por haber mentido al Espiritu Santo, cayeron muertos á sus piés.

Ananias, gran sacerdote de los judíos, hácia los 50 años despues de J. C.; persiguió á los cristianos y particularmente á San Pablo; fué despojado de su dignidad por Agripa II y murió á manos de unos sediciosos mandados por su hijo Eleazar.

Anaal ó **Anaval**, aldea del Indostan, junto á Surate, célebre desde hace mucho tiempo por sus aguas minerales y sagradas, que atraen mas de 100,000 religiosos indostanos en los meses de abril y mayo; una tribu particular de brahmanes vigila los manantiales.

Anapa, ciudad de la Circasia rusa, buen puerto en el mar Negro á 60 kil. del estrecho de Yenikaleh; definitivamente tomada á los Turcos por los Rusos en 1828, plaza fortificada; 5,000 hab.

Anapo, rio de Sicilia que concluye en el mar por Siracusa, despues de haber recibido las aguas de la fuente Cianea; el ejército ateniense fué hecho trizas junto á sus orillas, en la famosa expedicion de Sicilia.

Anápolis, residencia del gobierno del Mariland (Estados Unidos), en la embocadura del Severn y la bahía de Chesapeake, á 60 kil. N. E. de Washington; 6,000 hab.

Anápolis, rio de la Nueva Escocia, pasa por Anápolis y desagua en la bahía de Fundy, despues de recorrer 90 kil. La marea es muy perceptible en él, y es navegable por grandes buques en su trayecto inferior.

Anápolis, antiguamente PUERTO REAL, en la bahía de Fundy, fué el primer establecimiento de los Franceses en Nueva Escocia, en 1604; solo tiene 1,200 hab. despues de haber sido la capital del país desde 1715 á 1750.

Anas, nombre ant. del Guadiana.
Anás, gran sacerdote de los Judíos 7 años después de J. C., destituido por Valerio Grato, primer procurador de la Judea. Este es el *Anás* de los Evangelistas, que envió á Jesucristo ante su yerno Caifás.

Anastasia (Hospitalarias de Santa), religiosas de la Orden de San Agustín, estaban consagradas al cuidado de los enfermos. Establecidas en París desde 1171 junto á Saint-Gervais (de donde se les llaman Hijas de San-Gervasio), se trasladaron en 1656 á la antigua calle del Temple. Suprimidas en 1790.

Anastasia; la Iglesia celebra muchas santas de este nombre. La que se venera el 25 de diciembre, de una familia ilustre de Roma, sufrió el martirio en 304, por Diocleciano, en Aquilea. Otra Anastasia, que celebra también la Iglesia el 25 de diciembre fué martirizada en Sirmich. La tercera Anastasia, venerada el 15 de abril, habría sido degollada en tiempo de Nerón con su amiga Basilisa.

Anastasio I (el *Silencioso*, nombre de un empleo del palacio), emperador de Oriente nacido en Durazo en 430, fué elevado al Imperio por el favor de Ariana, viuda de Zenon, que casó con él en 491. Partidario de los errores de Eutiques, persiguió á los católicos, lo cual dió motivo á la feliz revolución de Vitaliano, dueño de la milicia. No supo defender su Imperio atacado por los Búlgaros, por Cabades, rey de Persia y por Teodorico el grande. Protegió á Constantinopla con una muralla de 18 leguas de largo, á que se dió su nombre, suprimió sin embargo los espectáculos en que los hombres luchaban con las fieras. Murió en 518.

Anastasio II ó Artemio, emperador de Oriente; fué proclamado en 713, después de la caída de Filipo Bardanes; pero en 715 una sublevación le obligó á abdicar. En 719 abandonó su monasterio de Tesalónica para subir de nuevo al trono con la ayuda de los Búlgaros; pero le entregaron á Leon el Isaurio, quien mandó cortar la cabeza.

Anastasio I (San), papa desde 398 á 401, reconcilió las iglesias de Roma y de Antioquia y condenó las doctrinas de Orígenes.

Anastasio II, papa desde 496 á 498, felicitó á Clovis por su conversión.

Anastasio III, papa desde 911 á 913, sucedió á Sergio.

Anastasio IV, papa desde 1153 á 1154, sucesor de Eugenio III, favoreció de un modo particular la orden de San Juan de Jerusalén y se hizo notable por su caridad.

Anastasio, antipapa en 855, fué opuesto por los Emperadores Lotario y Luis II á Benedicto III.

Anastasio, sacerdote de Constantinopla, fué el primero que expuso, en 428, una doctrina que, propagada por Nestorio, fué el origen del nestorianismo.

Anastasio, el *Bibliotecario*, monje romano, bibliotecario del Vaticano, asistió en 869 al concilio general de Constantinopla, que condenó á Focio y cuyas sesiones tradujo en latín. Su *Historia eclesiástica* forma parte de la colección bizantina. Su colección de la *Vida de los Papas* desde San Pedro hasta Nicolás I ó *Liber Pontificalis*, impreso muchas veces, se halla en el 3er volumen de Muratori.

Anatas, llamábase así el derecho de percibir el primer año de renta de un beneficio eclesiástico, y el derecho que se recibía en virtud de esta facultad. Juan XXII, en el siglo xiv, se aplicó las *anatas* en todo el mundo católico, lo que dió lugar á innumerables protestas. En Francia la pragmática sanción de Bourges, 1438, abolió las *anatas*; se restablecieron por el Concordato de 1516, y á pesar de muchas ordenanzas contrarias, fueron percibidas hasta la revolución francesa; la Asamblea constituyente las abolió definitivamente, 11 de agosto y 21 de setiembre de 1789.

Anatilos, pueblo de la Galia, en el Vienés, junto á la embocadura del Ródano; sus principales ciudades son, Tarasco, Arelate, y tal vez Heráclea (San Gill).

Anatolia ó Anadolia ó Natolia (del griego *Ανατολή*, el Levante), parte considerable de la Turquía de Asia, correspondiente casi á la antigua Asia Menor; forma una península limitada al N. por el mar Negro, al O., por el mar de Mármara y el Archipiélago, al S. por el Mediterráneo y el mar de Chipre, al E. por las montañas que la separan de la Siria y de la cuenca del Eufrates. Es una vasta llanura rectangular, atravesada por el Anti-Tauro al N., el Tauro al S., á los

que están reunidos por muchas cordilleras trasversales y limitados al E. por la cadena de montañas del Amano. Los ríos son: el Djihum, el Sihun, el Cidno, el Selef, el Capsi-su, que desaguan en el Mediterráneo; el Meinder, el Caistro, el Sarabat, que concluyen en el archipiélago; el Gránico, el Rindaco, en el mar de Mármara; el Sankaria, el Bartin, el Kizil y el Yekil-Ermak en el mar Negro. — La temperatura es en general agradable, el suelo fértil, pero mal cultivado; hay poco ganado, los carneros y las cabras de Angora son muy afamados. Se encuentran en ella minas de plomo, hierro, carbon de piedra y cobre. La pobl. (de 11,000,000 de habit. con la isla de Chipre) se compone de Turcos en las ciudades, y de Turcomanos, con frecuencia nómadas, en los campos. La Anatolia comprende 8 vilayets ó gobiernos, subdivididos en livas (provincias) y cazas (distritos): 1º Kastamuni (Pafagonia), 2º Kudavangiar (Bitinia y Misia), 3º Aidin (Lidia), 4º Karaman (Frigia y Pamfilia); 5º Adana (Cilicia), 6º y 7º Bozog y Sivas (Capadocia); 8º Trebisonda (Ponto), comprende también las islas de Chipre, Ródas y las Espóradas (V. ASIA MENOR).

Anatolio (SAN), obispo de Laodicea; vivió primeramente en Alejandria, su patria, donde cultivó las ciencias y la filosofía neo-platónica, llegó á ser obispo hácia 270. Se le atribuye una Aritmética en X libros, de que solo nos queda un fragmento y el *cánon pas-cual*, para determinar el día de la fiesta de Pascua. Su fiesta, el 3 de julio.

Anatólico, puertecito de Grecia en la prov. de Acarnania y Etolia, en el golfo de este nombre, a 12 kil. O. de Misolonghi; 4,000 hab.

Anaxágoras, filósofo griego, de la Escuela jónica, nacido en Clazomene en 500 ant. de J. C.; renunció una gran fortuna por seguir las lecciones de Anaximenes y de Hermótimo, enseñó en Atenas, durante 30 años, una filosofía elevada, y tuvo por discípulos á Pericles y sus ilustres contemporáneos. Acusado de impiedad pudo retirarse á Lampsaco, donde murió en 428. Sus ideas en física son bastante oscuras y muy hipotéticas; pero lo que ha contribuido á hacerle célebre es su doctrina de un espíritu (*νοῦς*) ordenador del mundo, principio de todo movimiento, de toda vida, de todo sentimiento, de toda percepción. Dió la explicación de los eclipses de sol y luna, del arco iris, del viento, del sonido, etc. Los fragmentos de Anaxágoras se han coleccionado por Schaubach (1827), y por Schorn (1829). — V. Zévert, *De la vida y de la doctrina de Anaxágoras*, 1844.

Anaxandrita, poeta cómico, originario de Ródas, vivía hácia el siglo iv ant. de J. C. y tuvo bastante reputación. Ponia en escena personajes vivos.

Anaxarco de Abdera, filósofo eleático, acompañó á Alejandro en su expedición y le habló siempre con la mayor libertad. Se creó muchos enemigos entre los cortesanos; se dice que Nicocreon, tirano de Chipre, lo hizo machacar en un mortero.

Anaxilao I, trajo á Regio, su capital, á los Mesenios, vencidos por los Espartanos, en el siglo vii ant. de J. C.

Anaxilao II, rey de Regio, de 494 á 476 ant. de J. C., dió á Zancle, poblada de nuevo, el nombre de Mesina, en memoria de sus antepasados.

Anaxilao, poeta cómico de Atenas, contemporáneo de Demóstenes.

Anaximandro, filósofo griego de la escuela jónica, nacido en Mileto (610-547 ant. de J. C.), discípulo y amigo de Tales, trató de explicar por un principio, que llama *El infinito*, el nacimiento, la existencia y la muerte de las cosas. Se le atribuye la invención del *gnomon* para determinar los solsticios y los equinoccios y la de las cartas geográficas.

Anaximenes de Mileto, filósofo jonio, discípulo de Tales y de Anaximandro, sostenía que el aire es el principio de todas las cosas.

Anaximenes de Lampsaco, retórico ó historiador griego, vivía en el siglo iv ant. de J. C.; fué uno de los preceptores y compañeros de Alejandro. Se le atribuye una historia de los Griegos que concluye en la batalla de Mantinea. Alejandro quería destruir á Lampsaco y juraba no hacer lo que su maestro le pidiera; Anaximenes le suplicó que saquease esta ciudad y con su presencia de ánimo salvó á su patria.

Anazarba (ruinas cerca de Anzarba), ciudad de la Cilicia oriental, próxima al Píramo; recibió de Augusto el nombre de *Cesarea* y fué la metrópoli de la Cilicia II; patria de Dioscórides y de Opio, situada en

un terreno fértil en granos y frutos. En el siglo xii era la capital de un reino cristiano de Armenia.

Anazehs, Arabes beduinos que infestan los desiertos de Siria, de Damasco hasta Bagdad ó la Meca.

Ancachs ó Ancas, provincia del Perú, su capital Huaraz.

Ancelot (SANTIAGO ARSENIO POLICARPO FRANCISCO), literato francés, nacido en el Havre, en 1794, muerto en 1854, se distinguió por una versificación fácil, y fué uno de los más fecundos y felices autores dramáticos de su tiempo: *Luis IX*, el *Alcalde de palacio*, *Fiesco*, *Maria Padilla* se hallan entre sus principales obras. Miembro de la Academia francesa en 1841.

Ancenis, cab. de distr. del Loira Inferior (Francia), en la orilla derecha del Loira, á los 47° 22' 1" lat. N. y 3° 30' 47" long. O., á 38 kil. E. de Nantes. Comercio de granos, vinos, ganado; su castillo, cercado muchas veces, se destruyó en 1700. Luis XI firmó en él un tratado con el duque de Bretaña, Francisco II, en 1468; 4,358 hab.

Ancico ó Micoco, comarca poco conocida del Africa interior, al E. del Congo. Es rica en metales y palo de sándalo; los habit., excelentes tiradores de arco, son valientes, pero crueles; vienen alguna vez hasta la costa para comerciar con los Europeos.

Ancilo era un escudo sagrado, caído, segun dicen, del cielo á los pies de Numa y al cual estaba adherida la salvación de Roma; para impedir que no fuese robado, Numa hizo construir once escudos semejantes de bronce, los cuales, depositados en el templo de Marte Gradivo, fueron confiados á la vigilancia de los Salios.

Ancillon, familia célebre de protestantes franceses refugiada en Prusia.

Ancillon (DAVID), nació en Metz en 1617, ministro en Meaux y Metz, abandonó la Francia á la revocación del edicto de Nantes y murió de vicario protestante en Berlín, 1692.

Ancillon (JOSÉ), su hermano (1626-1717), buen jurisconsulto, fué consejero del elector de Brandeburgo.

Ancillon (CARLOS), hijo de David, nacido en Metz en 1659, muerto en Berlín en 1715, fué juez y director de los refugiados de Berlín, historiógrafo de Federico I; ha dejado muchas obras, entre las cuales son notables: *Historia del establecimiento de los Franceses refugiados en los Estados de Brandeburgo*; *Miscelánea crítica de literatura*; *Vida de Soliman II*, etc.

Ancillon (LUIS FEDERICO), nieto del precedente (1744-1814), vicario protestante y jurisconsulto, dejó oraciones fúnebres de Federico II, etc.

Ancillon (JUAN PEDRO FEDERICO), hijo del precedente, nacido en Berlín, en 1766, muerto en 1837, vicario protestante en Berlín, profesor de la Academia militar, recorrió la Alemania, la Suiza y Francia; publicó en 1801 sus *Memorias de literatura y filosofía*, donde se mostró juez ilustrado é imparcial. En 1803 pareció su mejor obra: *Cuadro de las revoluciones del sistema político de la Europa desde el siglo xv*, escrita en francés con talento y traducida por el autor al alemán. Secretario de la Academia real, historiador, ayo del príncipe real, le acompañó á París en 1814; entró en la administ. pública, fué en 1825 director de la seccion política del ministerio de Negocios extranjeros, y ministro de 1831 á 1837, continuó mostrándose moderado en política como en filosofía. M. Mignet leyó su elogio en el Instituto de París en 1847.

Ancira, V. ANGORA.

Ancian, V. ANCLAN.

Ancio Marcio, nieto de Numa, IV rey de Roma, sucedió á Tulo Hostilio en 641 ant. de J. C.; rehabilitó las instituciones de su abuelo, hizo con fortuna la guerra á los Latinos, Veientes, Sabinos y á los Volscos; encerró en el recinto de Roma el Aventino y el Janículo, hizo construir una prison y formar salinas hácia la embocadura del Tíber; el puerto y la ciudad de Ostia datan de él. Murió en 617, dejando sus dos hijos menores bajo la tutela de Tarquino.

Ancon (BAHÍA DEL), bahía del Grande Océano, en el límite de las Repúblicas del Ecuador y de Nueva Granada.

Ancona, ciudad de Italia, puerto del mar Adriático á 41° 9' long. E. y 43° 37' lat. N. Obispado, capital de prov., bien construida, en forma de anfiteatro; defendida por una ciudadela; su puerto lo mejoró Trajano y Benedicto XIV, á quienes se les ha erigido arcos de triunfo. Gran ciudad mercantil, especialmente para

los granos y las sedas crudas, recibió en 1732 la franquicia de su puerto, concedida por el papa Clemente XII. — Fundada por los Siracusanos, hácia 400 ant. de J. C., tomada por los Romanos (268), fué saqueada en la Edad media por los Lombardos y llegó á ser la capital de una república hasta 1532, en que la conquistó Clemente VII. Los Franceses se apoderaron de ella en 1797; durante el Imperio fué capital del depart. del Metauro. Ocupada por los Franceses desde 1832 á 1838; y bombardeada por los Austriacos en 1849. Los Piamonteses la tomaron el 29 de set. de 1860. Ancona, Umbria y las Marcas se anexaron al reino de Italia el 17 de diciembre de 1861; 28,000 hab. — La prov. de Ancona tiene 1,916 kil. cuadrados y 262,000 hab.

Ancre, ciudad, V. ALBERT.

Ancre (Mariscal de), V. CONCINI.

Ancre (Mariscal de), V. GALIGAI.

Ancond (El), golfo del Grande Océano, formado por la costa de Patagonia al E., el Chile meridional al N. y la isla de Chiloe al O.

Ancy-le-Franc, cab. de part. y á 18 kil. S. E. de Tonnerre (Yonne, Francia), junto al *Armanzon* y el canal de Borgoña, tiene fábricas de hierro importantes y un castillo feudal construido segun los planos del Primitivo, y pertenece á la familia de Louvois desde el siglo xvii; 1,850 hab.

Anchieta (MIGUEL), escultor del siglo xvi, natural de Pamplona; dejó numerosas estatuas notables, y especialmente la magnífica sillería del coro de la catedral de dicha ciudad.

Anchieta (El P. JOSÉ DE), uno de los primeros apóstoles del Brasil, nacido en Tenerife (1533-1597), de una antigua familia de Vizcaya, emparentada con la de Loyola; entró en la orden de Jesus y fué enviado al Brasil en 1553. Consagróse desde luego al estudio de la lengua *tupi* de los Indios y en ella compuso una porcion de canciones, romances morales y hasta una especie de misterio satírico. En seguida dejó la colonia de Piratininga, pasando al interior del país para convertir á los indígenas; su reputación como misionero hábil é infatigable quedó bien sentada. Siguió á los Portugueses en algunas de sus arriesgadas expediciones; después dirigió el colegio de San Vicente, y mereció ser nombrado provincial de la orden en el Brasil (1578 á 1585), y volvió de nuevo á vivir entre los Indios, para quienes tenía al auro de la santidad. Dejó numerosas obras; entre ellas *Arte da grammatica mais usada na costa do Brasil*; Coimbra, 1595, en 12º, y un poema en versos latinos de *Beata Virginis vita*.

Anchin, antigua abadía de benedictinos, fundada en el siglo xi, en una isla del Escarpa, cerca de Douai (Francia).

Andalucía. Este país, al sur de España, tiene por límites: al N. las Sierras de Constantina, de Córdoba y Morena, que la separan de Extremadura y de Castilla la Nueva; al E. la parte meridional de los montes Ibéricos, que la separan del reino de Murcia; al S. el Mediterráneo, que sigue muy de cerca la Sierra Nevada, las Alpujarras, las sierras de Alhama, de Loja, de Ronda, luego el estrecho de Gibraltar, el Atlántico; al O. el Guadiana, que la separa de Portugal. Las montañas que la rodean casi por todos lados cubren la Andalucía de ramificaciones elevadas; está regada por el Guadalquivir y sus afluentes. La tierra es muy rica en trigo, aceite, frutas y viñedo, se cultiva el algodón y la caña dulce. El valle del Guadalquivir se ve de este modo casi abandonado é improductivo por la incuria de los naturales; pero las hermosas llanuras del Genil (Vega de Granada) y varios de los valles de su Sierra Nevada, ostentan una asombrosa lozanía y una fertilidad incomparable. Muchas sierras están cubiertas de bosques, donde se crían carneros merinos y caballos estimados; se explotan minas de plata, cobre, hierro, plomo, mármoles, jaspe, alabastro. Las fábricas, en tan resplandeciente estado del siglo xv al xvi, son todavía importantes (paños, telas de lana, cintas de seda, tenerías, etc.). El comercio es bastante considerable por los puertos de Málaga, Algeciras y Cádiz. Los Andaluces tienen la imaginación viva; han cultivado las letras y las artes; las mujeres son célebres por su gracia. — Este país, la Bética de los antiguos, fué ocupado por los Vándalos á principios del siglo v, tal vez ellos le dieron su nombre; cayó en seguida en poder de los Visigodos, y á partir del siglo viii vino á ser la provincia más